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濮阳濮耐高温材料（集团）股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

 

                                                      编号：2023-002 

投资者关系活

动类别 

 

特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

□其他（请文字说明其他活动内容） 

活动参与人员 
大成基金黄万青、国泰君安樊中豪、国泰君安杨雷霆、国盛证

券沈猛、华安证券杨光、华泰证券张艺露、山伦咨询郝海宁 

时间 2023 年 4 月 26 日 

地点 公司四楼会议室 

上市公司接待

人员姓名 
董事长刘百宽、董事会秘书彭艳鸣 

交流内容及具

体问答记录 

一、请公司介绍一下行业内集中度的变化情况，以及集中

度提升的逻辑？为什么集中度提升比较缓慢？ 

通过耐火材料行业协会的统计数据可以看到，耐火材料行

业头部企业的集中度在提升，行业前十名的收入整体一直在上

升，尽管从企业数量来看，最近几年企业数量没有出现明显的

下降，但是实际上行业资源是在向头部企业集中。这是从行业

协会角度上看的变化。 

从市场角度，以钢铁行业为例，下游行业对于整体承包这

种商业模式的认可，以及对耐材整体承包商各种要求（例如：

节能减排、自动化水平等）的提高，带来的直接变化就是入围

整体承包招标范围的供应商大幅减少，特别是在钢铁行业也在

大幅整合的背景下。从实际市场竞争来看，能够直接面对客户

的耐材供应商的确在大幅度减少，但是整个行业内部的整合出



清不会一蹴而就，一段时间以来，耐火原料企业都在环保和资

源整合的压力下进行规范，另外一些具有产品优势的制品企业，

慢慢在适应像濮耐“生态圈”这种新的生态模式。从国际经验

来看（例如日本），耐材企业经过一定时间最终数量会稳定在两

位数的量级。 

濮耐作为行业龙头，战略目标百亿，我们在提升市占率上

采取积极进取的态度，目前国内市场价格竞争比较严峻，公司

在国内市场的开拓上要兼顾收入、利润、前瞻性技术以及应用

场景多样化布局等多维度进行选择，因此不能仅仅考虑收入的

增长。在海外市场由于海外竞争格局的不同，我们在海外市场

的收入和利润增长可以保持十分良性的关系，因此大家看到公

司在海外市场这几年的拓展速度非常快，提升空间也比较广阔。 

 

二、公司 2020 年开始推动的生态圈建设目前效果如何？ 

2020 年下半年公司开始推动建立濮耐“生态圈”模式，将

行业内部分有特色的中小型耐材企业整合到濮耐生态圈中，这

些中小型耐材企业具备独特竞争优势但提供全套整包服务能力

不足，在“生态圈”模式内与公司联合开发新客户，有望促进

公司市占率提升，通过互补效应实现共赢。目前濮耐“生态圈”

已运行几年，生态圈内的企业也在不断更新培养，已经形成了

比较成熟的几种生态关系，随着更多企业对生态圈模式优势的

理解，生态圈能够发挥的效应将越来越大。 

 

三、请问公司拥有的高端菱镁矿优势如何？ 

公司拥有的西藏卡玛多菱镁矿是一个世界级的高品位微晶

菱镁矿，应用领域远不止耐火材料原料，可做一些附加值很高

的产品，比如智能手机玻璃面板等都有在用我们的高品质氧化

镁。 

 

四、公司在美国建厂的原因？ 

美国的钢产量是不可忽略的存在，并且正在继续扩张钢铁

产能的时期。濮耐在国内是最早开始在海外建立销售网络的企

业，对美国市场高度重视，但由于美国对产自中国的部分重要

耐材征收高额反倾销税，导致在美国市场以产品直接出口方式

没有竞争力，收入扩张难度较大。公司在 2019 年就已经筹划在



美国建厂，努力绕开贸易壁垒，以及满足美国某些客户的要求。

此外，我们在美国建厂还可以进一步发挥我们高端原料的优势，

为美国客户提供品质更高的产品。 

 

五、公司海外收入目前覆盖一带一路多少国家? 

公司海外销售覆盖了一带一路沿线大部分主要国家，稳定

在 20 个以上，2022 年公司“一带一路”沿线国家实现的销售

收入 104,883 万元，创历史新高。 

 

六、公司 2023 年经营预算营业收入 70 亿元，请问预算增

幅较大的原因？ 

公司 2023 年预算营业收入同比增长约 20 亿元，其中 10

亿来自于子公司上海银耐联，上海银耐联是公司为进一步拓展

盈利渠道，有效降低原料采购价格以控制成本而投资成立的供

应链平台，通过它来做贸易预计有 10 亿元左右的收入。另外

10 亿元将通过主业实现，国内市场又拿下一些大客户，收入会

逐步体现。海外市场今年继续保持良好增势，加上新建的美国

工厂和塞尔维亚工厂已正式投产和即将投产，未来也会进一步

提升海外收入。 

 

七、公司 2022 年和三峡西藏能投合作为翔晨镁业提供能

源支持，目前进展情况如何？ 

公司与三峡西藏能投合作目的是通过三峡西藏能投合理利

用西藏地区的光伏、风电、地热等资源，为子公司翔晨镁业提

供能源保障，不过在经过一年多的方案规划后，公司认为对翔

晨镁业的能源保障不能满足我们的需求，经过多轮调整后目前

仍未达成一致意见。 

 

附件清单 无 

日期 2023 年 4 月 26 日 

 


